



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Nombre del Alumno: Miriam Guadalupe del Angel Alejo*

*Parcial: I*

*Antropología Médica I*

*Nombre del profesor: Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en medicina Humana*

*Semestre: IB*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024*

Dr. Sergio Jimenez Ruiz 19-08-24

# Antropología Médica I Miriam Guadalupe

## Tema: Breve Introducción a la Antropología Médica

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology desde 1963, identificativa para la investigación empírica y la producción de la teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. En Europa el término "antropología médica" fue utilizado ocasionalmente durante s. XX para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Fue la adaptación al castellano del término neerlandés "medische anthropologie" acuñado en el siglo XX por Pedro Lain Entralgo. La mirada notarialista en Medicina introducida por los Tratados Hipocráticos de Sorcello una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos, en el Tratado Epidemias y metodologías de naturaleza etnográfica. Tratado Aires, Aguas y lugares. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la Medicina utilizarse hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas, practicar la observación participante y produjese un gran volumen de escritos etnográficos. La antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas (pre-clínicas) la medicina fue enseñando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de la medicina en su práctica cotidiana. Y asumía la medicina experimental en el hospital y el laboratorio como fuente básica de conocimiento. Los médicos fueron dejando etnografía, este abandono se efectúa cuando la antropología social adapta la etnografía. La constitución de la antropología médica durante los años sesenta y setenta del siglo XX. Por su parte la evolución del proyecto profesional de enfermería durante la segunda mitad del siglo XX y las llamadas Nursing Studies conllevaron a identificar enfermedades fundadoras en los

Norma

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Miriam Guadalupe

26/08/24

## Antropología Médica I

### Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El ser humano es una entidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen dimensiones biológicas, psicológica y sociocultural, esta interrelacionada entre sí, de lo que Edgar Morin para comprender al hombre como ser biocultural, la teoría sociocultural de Vygotsky, encarna el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos a que surgen el proceso de la actividad cultural, él que expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona como condición y herramienta de acción. La teoría biocognitiva reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. Es importante reconocer que lo biológico, lo psicológico, y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución humana. que están asociados al proceso salud-enfermedad con un enfoque sustancialmente distinto del que hacer, no centrado en atención al un enfermo, sino en preservar la salud del hombre entendido este como un ser biopsicosociocultural, resultan significativos la fuente etal respecto a la posición sociocultural que tiene un rol entre la existencia y la esencia humana, lo cual expresa una relación de la naturaleza humana y su capacidad transformadora, a partir de la actividad y las cualidades siendo el hombre desde una visión holística. También, debe tenerse en cuenta que la educación médica, a través de una etapa de cambios, el reto de formar profesionales con una adecuada y actualizada competencia científica, de cualidades humanas favorezcan la relación médico-paciente, de capacidades de analizar los problemas profesionales con una visión integral, buscar soluciones a partir de las y asumir responsabilidades sociales, todo ello en un complejo contexto sociocultural y económico, bajo la influencia del desarrollo tecnológico actual de que la medicina tiene a objetivo de promover

Norma

# Antropología Médica I 02/09/24

## Antropología médica de Pedro Lain Entralgo Historia y Teoría

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Miriam  
Guadalupe

Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal" la ciencia humana y natural que vertebraba esta antropología y la metafísica a la filosofía de la realidad. La antropología médica de Lain (1908-2001) emerge de una concreta confluencia de la ciencia en medicina el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX - estudiaba la enfermedad humana, desde presupuestos y métodos utilizados en laboratorio y su análisis de la materia cósmica, reconoce que los progresos naturalismos de la lucha enfermedad, pero encuentra que tal postura dio lugar la década de 1890 una rebelión enfermos europeos. Durante revolución industrial un estrés hasta un grado insostenible para el individuo. Surgió la necesidad de humanizar a la medicina más durante la primera guerra mundial, así bajo el rótulo antropología médica surge una nueva forma holística de la medicina en Europa ante nacimiento conocido como medicina psicósomática. En medicina Lain recalca 4 grandes tendencias de época contemporánea, que para la se extiende de 1918 hasta la fecha: la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y lo hace más consciente propia evolución intelectual, la incursión del personalismo en la patología. En los años 1970 la bibliografía médica muestra una clara oposición a la impersonalidad del positivismo dominante en la segunda mitad de siglo XIX. Aludena la crisis de fundamentos presentes en todas las ciencias identificada la crisis, los autores proponen nuevas ciencias médicas, la introducción a la medicina y la antropología

Norma

## Bibliografía

1. Dr.Querts Mendez Odalis y Cols. (2013). Consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional del medico general. *scielo*, 17, 7021-7030. Obtenido de <http://scielo.sld.cu/pdf/san/v17n10/san141710.pdf>
2. *MARC MEDICAL ANTHOPOLOGY RESEARCH CENTER,UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI*. (s.f.). Obtenido de Breve introducción a la Antropología médica.pdf
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología Médica de Pedro Lain Entralgo:historia y teoria. *Ars Medica Revista de Humanidades 2008*, 2, 190-205. Obtenido de [https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars\\_medica\\_jun\\_2008\\_vol07\\_num02\\_190\\_la\\_antropologia\\_medica\\_de\\_pedro\\_lain\\_entralgo\\_0.pdf](https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf)